
Жильё: в Жильё: в 
приоритете приоритете 
многодетные многодетные 
семьисемьи

Жилищная програм-
ма города на 2022 год 
на стадии утверждения. 
Предварительные объ-
емы для наших предпри-
ятий крупнопанельного 
домостроения (МАПИД, 
МДК И ЗЭПК) – на уровне 
прошлогодних. Жилье бу-

дем строить в основном 
для граждан, нуждающих-
ся в улучшении жилищных 
условий, в приоритете – 
многодетные семьи. Ос-
новные районы застрой-
ки – Чижовка,6, Лошица, 
5, 7, 8, 9 и 10, Долгинов-
ский тракт, пос.Солнеч-
ный, ул.Выготского, пос.
Сокол (в том числе уса-
дебная застройка для 
многодетных семей). За 
пределами Минска – это 
жилищное строительство 

в городах-спутниках Смо-
левичи и Фаниполь.

Перед «Минскрем-
строем», который теперь 
в составе нашего объ-
единения, ставится за-
дача нарастить объемы 
по капремонту жилья. На 
капремонт жилого фонда 
ориентированы также об-
щестроительные тресты 
и УКС «Минскстроя».
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С Днем защитников Отечества!Отечества!

в ГПО «Минскстрой»в ГПО «Минскстрой»

Производственная программа Производственная программа 
будет насыщеннойбудет насыщенной

Организации ГПО «Минскстрой» начали 

2022 год без раскачки. Бизнес-планы 

ещё на стадии формирования, но заклю-

ченные договоры на строительство объ-

ектов говорят о том, что текущий год по 

загрузке будет не менее насыщенным.

О том, что в портфеле заказов и на ка-

ких объектах будут трудиться наши ор-

ганизации, рассказал начальник управ-

ления строительства и реализации ин-

вестиционных программ «Минскстроя» 

Александр Потопович.

28 января Президент 

Беларуси Александр 

Лукашенко обратился 

с ежегодным 

Посланием к белорус-

скому народу и 

Национальному 

собранию. Более двух 

с половиной часов 

длилось выступление, 

затем Президент 

отвечал на вопросы 

у ч а с т н и к о в 

м е р о п р и я т и я .

О сплоченности О сплоченности 
белорусовбелорусов

Предыдущий год был Годом на-
родного единства. Он показал все-
му миру сплоченность и стойкость 
белорусов, что мы можем жить сво-
им умом, дорожить нашими цен-
ностями и вместе создавать новые 
ценности.

Мы выдержали ряд серьезных ис-
пытаний, прежде всего связанных с 
коронавирусом, санкциями, вол-
нами миграционного кризиса. Уже 
сейчас понятно: мы справились 
только благодаря единству!

О сохранении О сохранении 
мирамира

Мир – это абсолютная ценность 
для белорусов, важнейшая, миро-
воззренческая. И для его сохране-
ния нам всем необходимо прило-
жить колоссальные усилия.

Во-первых, сохранить единство 
общества и государства. Страна 
способна эффективно противо-
стоять агрессии, только если она 
монолитна.

Во-вторых, необходимо вывести 
на качественно новый уровень си-
стему обеспечения национальной 
безопасности, особенно в сфере 
обороны…

О ценностных О ценностных 
ориентирахориентирах

Наш ориентир – не общество по-
требления, а общество просвещен-
ных и сознательных граждан, ос-
мысленно вовлеченных в созидание 
родного дома – нашей Беларуси.

Разработана концепция застройки Разработана концепция застройки 
территории Филимонова-Столетова. территории Филимонова-Столетова. 
Основной упор сделан на новую Основной упор сделан на новую 
серию домов ЗЭПКсерию домов ЗЭПК
(Продолжение темы на стр.5)
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Образованы Образованы 
участки участки 

для голосования для голосования 
На территории Республики Бела-

русь образовано 5510 участков для 
голосования на республиканском 
референдуме, в том числе 217 в 
санаториях, профилакториях, до-
мах отдыха, больницах и других ор-
ганизациях здравоохранения, ока-
зывающих медицинскую помощь 
в стационарных условиях, и 12 в 
воинских частях. В городе Минске 
создано 692 участка. 

По информации МИД, за предела-
ми Республики Беларусь участки для 
голосования не образовывались.

В тезисах В тезисах 
о о самомсамом важном важном

О процедуре О процедуре 
голосованияголосования

Председатель Центральной 
комиссии Республики Беларусь 
по выборам и проведению ре-
спубликанских референдумов 
Игорь Карпенко в эфире теле-
канала «Беларусь1» напомнил 
процедуру голосования на ре-
ферендуме.

«Голосование на референдуме 
ничем не отличается от выборов, 
которые традиционно проходят в 
нашей стране. На референдум вы-
несен один вопрос. В бюллетене 
нужно будет поставить знак в од-
ной из клеток: либо ты поддержи-
ваешь изменения в Конституцию, 

Можно Можно 
проголосовать проголосовать 

досрочнодосрочно
Досрочное голосование будет 

проходить с 22 по 26 февраля 
включительно. Проголосовать в 
эти дни можно с 10.00 до 14.00 и с 
16.00 до 19.00. 

27 февраля – в основной день 
голосования – участки будут от-
крыты с 8.00 до 20.00.

ИНФОРМАЦИЯ ПОДГОТОВЛЕНА

ПО МАТЕРИАЛАМ БЕЛТА

                           В нашей традиции – при-
оритет общественных интересов над лич-
ными…

В ментальности белорусов – почитание 
старших, уважение к государству. Но нашу 
молодежь целенаправленно подталкивают 
к конфликту поколений, вседозволенности 
и анархии.

В национальном характере – дух героиз-
ма предков, отстоявших страну в Великой 
Отечественной войне. А нам навязывают 
ложный пацифизм, пытаются искоренить 
нашу психологию победителей.

ОбОб исторической  исторической 
памятипамяти

Мы должны в течение этого года серьез-
но вернуться, чтобы показать всему обще-
ству и особенно нашим детям и молодежи, 
кто мы, откуда и что мы прошли и сколько 
мы потеряли человеческих жизней и судеб, 
стремясь к нашему суверенитету и незави-
симости.

Именно поэтому текущий год объявлен 
Годом исторической памяти.

О ДнеДне народного  народного 
единстваединства

Мы должны помнить, а наши дети долж-
ны знать, когда и как перекраивались бе-
лорусские границы в угоду чужим нацио-
нальным интересам и каково это – жить на 
родной земле, но в чужом государстве.

Поэтому в Год исторической памяти мы 
сделаем так, чтобы новый государствен-
ный праздник – День народного единства 
– ещё сильнее зазвучал фактами, событи-
ями и именами.

О внутренней  внутренней 
политикеполитике

Прежде чем сделать решительный шаг к 
новым политическим горизонтам, давайте 
оглянемся немного назад и дадим прин-
ципиальную оценку тому, что же все-таки 
произошло в августе 2020-го.

Все, что мы прошли и пережили, – это не 
спонтанные атаки на власть или лично Пре-
зидента. Это последовательная, целена-
правленная политика против белорусской 
государственности, нашего народа и его 
будущего.

Если  бы мы, как некоторые постсовет-
ские государства, поддались лихорадке 
сменяемости власти, допустили шараха-
нья в политике и идеологии, то неуправ-
ляемое пикирование было бы уже не оста-
новить. Нас ждали бы миграция, разоб-

щенность народа, дисфункция экономики, 
рост преступности, закат социального го-
сударства.

О новой  новой 
КонституцииКонституции

Обновленная Конституция создаст пра-
вовые основы для повышения устойчиво-
сти и эффективности работы органов вла-
сти, управления, поставит точку в дискус-
сиях о форме правления.

При этом важно понимать, что кон-
центрация президентской власти в та-
ком объеме уже не требуется. У нас по-
явилась прослойка настоящих государ-
ственников, патриотов, самостоятель-
ных и профессиональных управленцев, 
готовых взять на себя более широкие 
полномочия, сформировать эффектив-
ные структуры управления и действовать 
исходя из специфики каждой отрасли и 
каждого региона.

О О ВсебелорусскомВсебелорусском 
народном народном 
собраниисобрании

Новым субъектом политики станет Все-
белорусское народное собрание. Это бу-
дет высший представительный орган в 
стране, который совместит в себе тради-
ции лучших практик белорусского наро-
довластия.

Всебелорусское народное собрание бу-
дет обладать определенными полномочи-
ями, которые не пересекаются с полномо-
чиями других ветвей власти.

О О предстоящейпредстоящей 
работеработе

В этих новых конституционных реалиях 
стремительно меняться предстоит и на-
шему государству, и общественным ин-
ститутам. Время, когда критерием успеха 
было отсутствие провалов и неудач, про-
шло безвозвратно.

Современная система управления долж-
на стать маневренной, наступательной, 
проактивной – ориентированной на упреж-
дение и эффективное решение возникаю-
щих проблем.

Нужны инициатива, умение брать на 
себя ответственность, слышать обще-
ство. Это следует учитывать при совер-
шенствовании системы кадровой поли-
тики в государстве, а здесь у нас еще 
много недостатков.

О О молодёжимолодёжи
Важно, чтобы она двигала страну впе-

ред, но при этом опиралась на опыт стар-
ших поколений и традиции.

Задача правительства, местных органов 
власти – нормально платить за труд мо-
лодого человека. Это будет самая лучшая 
пропаганда.

С ними (молодыми людьми.- Прим.) 
надо вести разговор на равных, без фор-
мализма и фальши.

Что нужно современному молодому че-
ловеку? Как и во все времена – уверен-
ность в завтрашнем дне, возможность 
получить образование, трудоустроиться и 
создать семью. Все институты государства 
должны работать на это, помогая молодо-
му человеку.

О О социальнойсоциальной 
политикеполитике

Беларусь состоялась как социальное го-
сударство. В стране создан прочный бес-
перебойный механизм помощи и заботы 
о людях, взаимоподдержки, обеспечения 
социальной справедливости.

Наша политика построена на простых и 
понятных принципах.

Первый принцип – справедливость. Ре-
ализация этого принципа позволила обе-
спечить сбалансированное распределе-
ние социальных благ…

Второй принцип – ответственность. Го-
сударство последовательно выполняет 
обязательства перед обществом, гаран-
тируя всестороннюю и масштабную под-
держку на протяжении жизни человека.

Третий принцип – забота. Выражается 
в широкой и разветвленной системе со-
циальной помощи уязвимым категориям 
населения и людям, попавшим в сложную 
жизненную ситуацию.

В 2022 году социальный блок расходов 
консолидированного бюджета не только 
сохранен, но и существенно прирос, со-
ставив почти половину, около 50% всех 
трат. Это говорит о том, что государство 
реально заботится о нуждах граждан.

Об Об экономикеэкономике
Сегодня в экономике выдерживаются все 

три ключевых индикатора сбалансирован-
ного роста: валютный курс стабилен, рост 
золотовалютных резервов опережает про-
гнозы на 30%, профицит внешней торговли 
максимальный с 2012 года (плюс 4 млрд 
долларов). Все это позволит даже в усло-
виях санкций сократить внешний госдолг.

Как закономерный итог – сохранили по-

ложительную динамику реальных доходов 
населения (102%) и реальной заработной 
платы( почти 105%). Не урезали ни одной 
социальной программы, построили на 14% 
больше жилья с господдержкой.

Сейчас ключевая задача – обеспечить 
текущую динамику, невзирая ни на ка-
кие санкции. Без сильной экономики не
будет Беларуси как самостоятельного 
государства.

О О строительствестроительстве
Число нормативных предписаний следу-

ет сократить в разы, а процедуры и прави-
ла, связанные со строительной деятель-
ностью, должны быть понятными и легко 
исполнимыми. Остается на моем личном 
контроле задача уходить от чрезмерного 
строительства жилья в столице. Спутники-
города и подальше будем строить жилье 
для нормального размещения производи-
тельных сил.

Сейчас необходимо все силы бросить на 
местные дороги. Эту задачу необходимо 
целенаправленно и методично решать.

Необходимо учесть и урок с мостом на 
Немиге. Состояние всех мостовых соору-
жений должно быть на постоянном кон-
троле. Кроме того, вблизи дорог нужно 
создавать и рабочие места – заправки, 
рестораны, кафе, ремонтные мастерские, 
гостиницы и так далее.

Цель – выполнить программу «Дороги 
Беларуси»: отремонтировать и построить 
за пятилетку не менее 7 тысяч км местной 
сети и 5 тысяч республиканской.

Развитие агрогородков и перспективных 
сельских населенных пунктов должно про-
должаться.

О О будущейбудущей 
стратегиистратегии

У нас была, есть и будет рыночная эко-
номика с разумным участием государства 
в тех сферах, где без него не обойтись: 
работа предприятий-монополистов, кон-
троль за ценами и общей инфляцией, стро-
ительство инфраструктуры, медицина и 
так далее, образование, наука. Нам обяза-
тельно надо инициативу людей разгрузить, 
задействовать весь этот потенциал.

Готовы ли белорусы сегодня… поставить 
перед собой, перед своей семьей задачи и 
поработать хотя бы на себя? А всё осталь-
ное, что от государства, мы сохраним. И 
вот как только мы этот внутренний потен-
циал нашего народа, каждого белоруса 
задействуем, мы в два раза будем богаче. 
Пора раздеваться и работать!

ПО МАТЕРИАЛАМ PRESIDENT.GOV.BY

либо ты их не поддерживаешь. 
То есть за либо против», – сказал 
Игорь Карпенко.
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Наша память и больНаша память и боль
Бронзовая скульптурная композиция умирающего на 

расстреле военнопленного запорошена снегом, но от это-
го ощущение неминуемой трагедии ещё сильнее.

Об этом мемориале многие минчане, особенно моло-
дые, даже и не слышали. Находится он рядом с бывшими 
казармами на пересечении улиц Калинина и Я.Коласа. Ав-
тор – белорусский скульптор Сергей Логвин.

…Раньше это была окраина Минска. В 1937-м здесь возве-
ли Пушкинский поселок (название получил в честь 100-летия 
со дня гибели русского поэта), затем военный городок.

После оккупации Минска в июле 1941 года здесь разме-
стился временный пересыльный лагерь Dulag 126. Боль-
шинство пленных красноармейцев впоследствии оказыва-
лись в «Шталаге» в Масюковщине.

7 ноября 1942-го временный лагерь был переименован в ста-
ционарный Stadtlager Stalag 352 (Городской лагерь «Шталаг 352») 
и  стал  отделением «Шталага» в Масюковщине. Здесь находились 
более 140 тысяч военнопленных и гражданских узников, большая 
часть из которых погибла. Заключенные Пушкинских казарм уми-
рали от ран, болезней, истоще-
ния и холода. Часть из них по-
хоронили прямо в лагере.

«Землю укатывали танком, 
а она шевелилась», – это из 
воспоминаний о конвейере 
смерти – концентрационном 
лагере «Шталаг-352». Всего в 
Минске и его окрестностях было 
создано 22 его филиала. Фаши-
сты применяли к узникам особо 
жестокую систему пыток. В 
концлагере «Шталаг-352» 
с июля 1941-го по 3 июля 
1944 года погибли и за-
хоронены в братских мо-
гилах более 80 тысяч во-
еннопленных и мирных 
жителей.
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Зима 42-го… Железнодо-
рожный состав остановился 
на небольшой станции Горо-
дея, в 20 км от Несвижа. Из 
товарных вагонов высыпала 
детвора и принялась кататься 
с откоса. Особенно весели-
лась белокурая малышка: ее 
звонкий смех переливался 
в морозном воздухе. Мимо 
проходил местный житель, 
что-то дрогнуло в его сердце, 
подошел к девочке, попро-
сил позвать маму. Подошла 
красивая женщина с пе-
чальными глазами.

— Берите детей и бе-
гите отсюда, как есть, не 
возвращайтесь за веща-
ми! – быстро проговорил 
прохожий. — Вас везут на 
погибель.

Женщина все поняла и, 
когда немецкий часовой от-
вернулся, юркнула с детьми 
под вагон. Это были мои ба-
бушка Анна Павловна Жабко, 
мама и ее брат.

Потом они мерзли, го-
лодали, болели тифом. Но 
выжили. Рядом были люди, 
которые делились послед-
ним, и те, с кем бабушка не 
разговаривала до последних 
дней жизни. Первых, конеч-
но, было больше.

Никто из моих близких не 
воевал на фронтах с фаши-
стами, мне некому было за-
глянуть в глаза и узнать его 
правду о войне. Но были 
книги и фильмы. И приме-
ры, как надо жить.

ВоспитатьВоспитать 
ЧеловекаЧеловека

Моя мама, Нелли Иоси-
фовна Флоризяк, 38 лет 
преподавала русский язык и 
литературу в третьей школе 
города Светлогорска, что на 
Гомельщине. Ее открытые 
уроки считались лучшими в 
городе: умела достучаться 
до самых заблудших душ. 
Но дело даже не в школь-
ной педагогике. Во времена 
всеобщего материального 
дефицита дети были в изо-

Жизнь как подарокЖизнь как подарок

финнов. Освобождал Чехословакию, Венгрию, Австрию, был 
ранен под Веной, но вернулся в строй и в 1946-м боролся с бан-
деровцами в Украине, демобилизовался в 1947-м.

Мой отец был не робкого десятка: принимал участие во 
многих опасных операциях в составе 2-го и 3-го Украинских 
фронтов. Награжден орденом Отечественной войны, меда-
лями «За взятие Вены», «За боевые заслуги», «За победу над 
Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945гг.».

…У деда были две коровы, конь, еще какая-то живность, 
разумеется, надел земли… Этого оказалось достаточно 
для отнесения семьи к кулакам. Его расстреляли в 54 года. 
Жену и пятерых детей сослали в Сибирь. Но что удивитель-
но: началась война, все пятеро встали на защиту своей Ро-
дины, ни один не усомнился в нашей победе! Двое братьев 
— Василий и Михаил — погибли; сестра Антонина партиза-
нила, стала Заслуженным учителем БССР; брат Александр 
прошел войну, всю жизнь учил детей русскому языку и рус-
ской литературе.

Отец после демобилизации вернулся на Родину, в Чери-
ков, был главным ветврачом района.

В центре Черикова есть мемориал в честь защитников 
Отечества. На гранитных табличках — имена моих родных. 
Это моя историческая память, те, с кем я сверяю свою жизнь.

АЛЕКСАНДР ДАНИЛОВИЧ,
заместитель директора по производству 
ОАО «Комплект»
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ОтецОтец

Он не хо-
т е л 
в с п о -

минать о войне: ни 
о героическом, ни о 
трагическом… Пото-
му что больно... И те-
перь я сожалею, что 
мало знаю, а уже ни-
кто не расскажет.

С о х р а н и л и с ь 
несколько заме-
ток из “Весніка 
Чэрыкаўшчыны” и 
радийная запись про 
первые месяцы во-
йны, призыв, учебу в 
полковой школе в Тю-
менской области.

В 1943-м Юрий Нико-
лаевич Данилович был 
призван в Красную Ар-
мию, участвовал в боях 
на Карельском фронте 
до полной капитуляции 

а 
я 
-

Каждому хотя бы раз надо 
здесь побывать, чтобы за-
глянуть в себя и убедиться, 
что твой народ никогда не 
будет стоять на коленях, 
потому что просто не смо-
жет — это внутри, заложено 
на генетическом уровне.

Из Из поколенияпоколения в  в 
поколениепоколение

Вспоминаю своего сына 
Егора в детстве. Читать еще 
не умел, но под мышкой по-
стоянно книга. Да ни какая-
нибудь, а Книга будущих 
командиров. Потом она не-
сколько раз подвергалась 
реставрации, но продолжала 
оставаться любимой.

Плавно прошел переход на 
детские военные энциклопе-
дии, потом — на специализи-
рованные издания.

Он не стал историком, по-
шел в строители — это луч-
шая из профессий и я никог-
да не скрывала своего к ней 
отношения.

Но для понимания сегодня, 
надо четко представлять, что 
было вчера. И строителям, 
и учителям, и журналистам. 
Надо знать и чтить свою 
историю. И помнить, что мир 
держится не на бизнесе, а на 
патриотах и альтруистах.

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ,
редактор газеты 
«На стройках Минска»

граммные знания, сколько 
учил дружить, беречь, ува-
жать, любить.

В школе действовал во-
енно-патриотический клуб 
«Память», открытый по ини-
циативе военрука Роланда 
Григорьевича Новика. Тогда 
о памяти заботились те, кто 
знал ей настоящую цену, во-
евал за Родину, терял дру-
зей и родных, понимал всю 
хрупкость мира.

Ученики маминого класса 
составляли свою карту Свет-
логорского района, на кото-
рую наносили самые герои-
ческие и трагические места. 
Они вместе с учителями и 
родителями ходили в походы 
по местам боевых действий, 
работали с архивами и му-
зеями, переписывались со 
школьниками братских ре-
спублик и име-
ли возмож-
ность встре-
чаться с ними 
в Волгограде, 
Киеве, Киши-
неве, Москве.

В конце 70-х 
я впервые ус-
лышала о тра-
гедии деревни 

шей судьбу Хатыни: здесь в 
январе 44-го было расстре-
ляно и сожжено 1758 мирных 
жителей, из них 950 – детей. 
Найти это место было не-
просто: вырос молодой лес, 
скрывший пепелище, и лишь 
скромный памятник напоми-
нал о случившемся. В 2020-м 
открылся мемориал в память 
об Оле и ее жителях.

Еще одно место 
боли на Светлогор-
щине – концлагерь 
«Озаричи».

По своей жесто-
кости он относился 
к категории «А». На 
территории, обне-

сенной колючей 
проволокой, среди болот, 
под открытым небом, в 
окружении минных полей 
весной 44-го содержались 
узники, которым нельзя 
было разводить огонь и 
сооружать хотя бы при-
митивные навесы. Дети, 
старики, женщины уми-
рали от голода, холо-
да, тифа. Я помню их 
застывшие фигуры на 
черно-белых фото-
графиях в городском 
музее. Особенно 

одну: девочка в лохмо-
тьях склонилась над умершей 
матерью. Вера Курьян, к сча-
стью, выжила, ее фото облете-
ло весь мир.

Вот на таких историях и при-
мерах я росла. Писала сочи-
нения, выигрывала конкурсы. 
Это во многом и определило 
мою профессию и судьбу.

К слову, все мамины уче-
ники стали хорошими людь-
ми. Даже те, кому не очень 
давались науки, нашли дело 
по душе и многие очень пре-
успели. Они до сих пор зво-
нят, заезжают в гости, с деть-
ми, внуками, родителями.

Чтобы понять Чтобы понять 
главноеглавное

Очень странное ощущение, 
когда в пятидесяти метрах от 
тебя стоит группа немецких 
офицеров в черных плащах, 

билии окружены вниманием 
и заботой. Учитель ассоци-
ировался не столько с чело-
веком, который излагал про-

начищенных до блеска сапо-
гах. Они курят, тихо перего-
вариваются, бросают взгляды 
по сторонам. Чуть далее, в 
низинке, замерла техника со 
свастикой на бортах, зеле-
ные мотоциклы с пулеметами 
на колясках, солдаты в узна-
ваемых касках и форме, со 
шмайсерами наперевес…

Раннее утро, 22 июня… Еще 
ничего не случилось, но тре-
вога пронизывает сердце. 

Да, это историческая ре-
конструкция первого дня 
войны, легендарная Брест-
ская крепость. Тысячи зри-
телей, сотни реконструкто-
ров из Беларуси, России, 
Украины, стран Балтии.

…Начинается артналет, 
приходит в движение серая 
вражеская масса. Первые 
раненные и убитые, детские 
и девичьи тела замирают на 
изумрудной траве. И ты чув-
ствуешь каждой клеточкой 
своего тела ненависть к вра-
гу. Нет ни страха, ни сомне-
ния, ни будущего, ты просто 
готов идти сражаться и, если 
потребуется, умереть.

Ола, повторив-

Моя мама, 1960г.

22 июня 2019 г. Брестская крепость 
(Реконструкция первого дня Великой Отечественной)
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наши интервьюнаши интервью

Александр ЯЦКО, начальник управления капитального Александр ЯЦКО, начальник управления капитального 
строительства ГПО «Минскстрой»:строительства ГПО «Минскстрой»:

«Объёмы строительства «Объёмы строительства 
снижать не планируем»снижать не планируем»

– В прошлом году ГПО 
«Минскстрой» ввело в экс-
плуатацию девять жилых 
домов общей площадью 
67 тыс.кв.м: монолитный 
на Шорной-Коллекторной 
и восемь в конструкциях 
МАПИДа в Чижовке,6А (для 
нуждающихся в жилищных 
условиях, а также социаль-
ных категорий граждан). Для 
объединения это достаточ-
но высокий показатель, и 
взятую планку снижать не 
планируем. Жильё строим в 
основном для граждан, нуж-
дающихся в улучшении жи-
лищных условий.

В 2022-м ввод  предус-
мотрен на уровне прошлого 
года. Домов будет семь, но 
они объемнее: два в моно-
лите в квартале Притыцко-
го-Одинцова-Скрипникова 
и пять из изделий КПД в 
микрорайоне Чижовка,6. В 
текущем году планируем за-
вершить жилую застройку 
этих двух районов.

– УКС выступает заказ-
чиком также на объектах 
социальной инфраструк-
туры…

– Инвестиционной про-
граммой города Минска в 
2022 году выделены сред-
ства для завершения про-
ектирования и начала стро-
ительства детского сада 
№ 33 по генплану в кварта-
ле Притыцкого-Одинцова-
Скрипникова. Здесь квар-
тиры построили в основном 
молодые и многодетные 
семьи, поэтому строитель-
ство дошкольного детского 
учреждения очень актуаль-
но. Площадка свободна и 
готова к реализации. Про-
ектирование находится на 
завершающей стадии. В 
ближайшее время проект 
направим на согласование в 
комитет архитектуры, потом 
на экспертизу. Не позднее 
второго полугодия думаем 
приступить к строительству. 

Детский сад рас-
считан на 190 мест, 
проектируется по 
новым нормати-
вам, в частности, 
предусматривают-
ся лифты и другие 
новации.

К сентябрю рас-
считываем за-
вершить проек-
тирование школы 
и детского сада в 
Боровлянах и, воз-
можно, приступим 
к строительству. 
Инвестиционной 

программой города сред-
ства выделены также на 
проектные работы по дет-
скому садику № 10 по ген-
плану в Масюковщине.

В микрорайоне Чижовка,6А 
площадка для нового детско-
го сада зарезервирована. В 
этом году его строительство 
не предусмотрено, и к про-
ектированию мы пока не при-
ступали. Вместе с тем город 
профинансирует заверше-
ние строительства паркинга 
№ 102 в Чижовке,6, проекти-
рование и начало строитель-
ства ещё двух аналогичных, 
каждый на 250 машино/мест. 
С учетом уже введенного в 
эксплуатацию в прошлом 
году  этот район  прирастёт 
1000 машино/мест.

– Расскажите о про-
екте застройки Выгот-
ского. Когда планируете 
приступить к освоению 
этой территории?

– Сейчас процедуру согла-
сования проходят проекты 
внеквартальных и внутрипло-
щадочных сетей. Во втором 
квартале планируем выйти 
на площадку с сетями и в 
этом году приступить к воз-
ведению трех жилых домов. 
Подрядной организацией по 
застройке Выготского ре-
шением Мингорисполкома 
определен стройтрест № 4. 
Всего здесь будет построено 
10 жилых домов в конструк-
циях ЗЭПК – более 100 тыс. 
кв.м жилья. Это 2-3-секцион-
ные 19-этажки новой серии 
24-РС, с хорошими плани-
ровками квартир – простор-
ные комнаты, большие кухни, 
два санузла... Квартирогра-
фия достаточно разнообраз-
ная: однокомнатные – от 40,6 
до 43,5 кв.м, двухкомнатные 
– 60,46 – 61 кв.м, трёхком-
натные – от 75,8 до 78,2 кв.м, 
четырёхкомнатные – 96,6 
«квадратов».

Все дома будут отапли-

щадки на Выготского в том, 
что она должна быть инте-
грирована в проект ком-
плексного освоения тер-
ритории «Северный берег» 
иностранным инвестором. 
Нам предстоит взаимоувя-
зывать инженерно-транс-
портную инфраструктуру 
с учетом общего развития 
этой части Минска.

– А что с Филимонова-
Столетова?

– Площадка с отселением 
и со сносом, снос выделен 
в отдельные очереди. Все-
го при реализации этого 
проекта планируется шесть 
очередей строительства. 
Третий район практически 
готов к сносу, в этом году 
сможем приступить.

При проектировании за-
стройки на Филимонова-
Столетова основной упор де-
лается тоже на серию 24-РС 
Завода эффективных про-
мышленных конструкций. 
Строительство жилья будет 
осуществляться исходя из 
мощностей ЗЭПК. Вначале 
планируем построить два 
жилых дома (№3.2 и №3.3 
по генплану) на свободной 
от сноса площадке. Акты 
выбора земельных участков 
уже получены. Один из них, 
двухсекционный 19-этаж-
ный, предназначен для отсе-
ления жильцов (выделяется 

снабжения – городской те-
плотрассы, все остальные 
построим на электричестве. 
Параллельно прорабатыва-
ем размещение паркингов, 
так как по нормативам каж-
дая квартира должна быть 
обеспечена машино/ме-
стом.

– «Минскстрой» ранее 
озвучил концепцию за-
стройки  территории 
в центре го-
рода – на 
пересечении 
улиц За-
харова-Ан-
д р е е в с к а я . 
Что предметного 
сегодня можно ска-
зать? На какой стадии 
реализация проекта?

– Застройка в границах 
улиц Захарова-Андреевская 
находится в стадии проек-
тирования. Сейчас проекти-
ровщик – архитектурная сту-
дия «АрхНуво» – перераба-
тывает предпроектные ре-
шения. Общие параметры, 
30 тыс.кв. м жилья, оста-
нутся, они будут разнесены 
на пять домов, что никак не 
скажется на комфортности 
проживания. Это односек-
ционные 19-этажные моно-
литные дома со встроенны-
ми помещениями и в энер-
гоэффективном формате. 
Будем обязательно исполь-

зовать современные энер-
го- и ресурсберегающие 
технологии.

В пользу плоскостных 
парковок отказываемся от 
строительства паркинга, ис-
пользуем инновационные 
решения в благоустройстве, 
создадим общественные 
пространства, площадки для 
активностей детей, реализу-
ем концепцию «дворы без ав-
томобилей», обустроим ве-
лопарковки. Прорабатываем 
также шумовую защиту ком-
плекса от проходящей в этом 
районе железной дороги.

Если комитет архитектуры 
Мингорисполкома одобрит 
наш проект, направим его 
на экспертизу, а в середи-
не марта будем презенто-
вать застройку  на выставке 
BUDEXPO-2022.

Хотим выделить  очереди 
строительства, чтобы в этом 
году приступить к сносу кор-
пусов «Минскдрева» в пятне 
застройки и подготовить 
площадку.

– Планирует 
ли УКС рас-

цию для проведения капре-
монта под ключ.

У «Минскстроя» уже есть 
опыт оказания инжини-
ринговых услуг на стро-
ительстве выставочного 
павильона нашей страны в 
Дубае, в Минске – при мо-
дернизации ЗЭПК.

В практику работы УКСа 
хотим внедрить также мало-
этажное строительство – ин-
дивидуальные дома сегодня 
пользуется спросом у бело-
русов. Для начала думаем 
запроектировать и постро-
ить несколько коттеджей с 
использованием конструк-
ций ЛСТК. Сейчас мы на ста-
дии акта выбора земельного 
участка в Озерище.

– А что на перспективу?
– В будущем – освоение 

земельных участков в райо-
не улиц Серова-Любанская-
Асаналиева. Там у «Минск-
строя» четыре площадки, 
тоже на сносе с отселением. 
Будут сноситься двухэтажки 
40-60-х годов постройки. На 
этой территории планирует-

ся возвести более 60 тыс.
кв. м общей площади 

жилья, предпо-
ложительно в кон-

струкциях Минского 
домостроительного 

комбината. По двум 
площадкам мы уже за-

явились на акты выбора 
земли. Но это перспекти-

ва 2023-2024 гг.
Ещё одна перспективная 

площадка у «Минскстроя» по 
ул. Гурского. Но до утверж-
дения нового проекта плана 
детального планирования 
мы не можем строить там 
жильё. Это пока производ-
ственная зона.

– В связи с такой за-
грузкой не ждёт ли УКС 
укрупнение?

– Работает наше управле-
ние достаточно напряженно 
– выработка на одного со-
трудника УКСа по объему 
СМР одна из самых высоких 
в городе. Но пока справля-
емся. Программы формиру-
ем равномерно, и больших 
проблем не возникает.

БЕСЕДОВАЛА 
НИНА ЦЫКУНОВА

Для ГПО «Минскстрой» как заказчика про-

шлый год был достаточно успешным. О том, 

что удалось реализовать и какие планы у УКСа 

на перспективу, мы попросили рассказать его 

руководителя Александра Анатольевича Яцко.

ш и р я т ь 
поле дея-

тельности?
– В этом году осваи-

ваем новое направление – 
капремонт. ГПО «Минск-
строй» определено инженер-
ной организацией по капре-
монту жилья на трех площад-
ках в трех районах города: 
четыре дома отремонтируем 
на пр.Рокоссовского (Ленин-
ский район), три на ул. Ан-
гарской (Заводской) и пять 
на ул.Якубовского (Фрун-
зенский). УКС осуществля-
ет комплексное управление 
проектами. Сейчас опреде-
ляем подрядную организа-

Архитектурно-планировочная концепция 
квартала жилой застройки в районе ул. Выготского

порядка 190 квартир). Го-
родской инвестпрограммой 
предусмотрены средства на 
проектирование этого дома. 
Проектной организацией 
определен Институт жили-
ща-НИПТИС им.Атаева С.С.

Дома № 3.2 и № 3.3 будут 
запитаны от централизо-
ванного источника тепло-

ваться электричеством. В 
квартирах запроектированы 
электроконвекторы, в ка-
честве источников горячей 
воды – бойлеры. Типовой 
проект, разработанный Ин-
ститутом жилища-НИПТИС 
им.Атаева С.С., в настоящее 
время проходит экспертизу. 
НИПТИС выступит в качестве 
генпроектировщика и по од-
ному из жилых домов.

В пятне застройки на Вы-
готского будет создана также 
социальная инфраструктура 
– школа, детский сад, пар-
кинги со встроенными поме-
щениями. На первом уровне 
паркинга, который хотим ре-
ализовать в первой очереди 
строительства, планируем 
запроектировать встроенное 
помещение для размещения 
магазина. Такого раньше мы 
не практиковали.

Особенность нашей пло-

Эскизный проект жилой застройки 
на Филимонова - Столетова
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Социальные Социальные 
объекты: объекты: 
объемы объемы 
не меньшене меньше

с.1 В 2022 
году продол-
жаем стро-

ить учреждения образова-
ния. Сейчас в работе пять 
детских садиков (четыре 
– новое строительство и 
один в стадии капремон-
та с модернизацией) и 
три средние школы: одна 
новостройка в «Минск-
Мире» и две на капремон-

ительство завода по 
производству вак-
цин под Витебском 
и многие другие 
объекты.

На вводных объ-
ектах здравоох-
ранения работает 
стройтрест № 1– 
детской поликлини-
ке в Сухарево, но-
вом хирургическом 
корпусе на террито-
рии РНПЦ «Кардио-
логия», поликли-
ническом корпусе 
Минской районной 
больницы в Боров-
лянах. У стройтре-

те с модернизацией – на 
ул.Бачило в Шабанах и 
ул.Щедрина в Централь-
ном районе.

Организации ГПО 
«Минскстрой» реализуют 
программу по созданию 
инфраструктуры для дет-
ского технопарка. В про-
шлом году была сдана 
школа, сейчас в стадии 
строительства учебно-ла-
бораторный корпус с вы-
ставочным павильоном и 
общежитие на 300 мест. 
Кроме этого, за стройтре-
стом № 4 закреплены объ-
екты соцкультбыта в Смо-
левичах – это три детских 
сада, школа, здания ЖЭС 
и почты. К строительству 
первого детского садика 
в этом городе-спутнике 
трест уже приступил. По-
становлением Совмина 
четвертый трест опреде-
лен также генподрядной 
организацией по возведе-
нию четырех студенческих 
общежитий общей мощно-
стью 4 тыс. мест. По двум 
из них проектная доку-
ментация уже на выходе, в 
апреле планируется зайти 
на стройплощадку.

Традиционно объемна 
программа по строитель-
ству и модернизации объ-
ектов здравоохранения 
у стройтреста № 35. На 
территории Минского цен-
тра хирургии, трансплан-
тологии и гематологии на 
ул.Семашко ведется стро-
ительство блока костного 
мозга, реконструируется 
неврологический корпус 
5-й городской больницы, 
строится новый корпус 11-й 
горбольницы, готовится к 
вводу детская поликлиника 
в Жодино, начинается стро-

Инженерно-Инженерно-
транспортная транспортная 
инфра-инфра-
структура: структура: 
от метро от метро 
до дорогдо дорог

стадии возведение новой 
поликлиники в районе 
К.Либкнехта-Лермонтова-
Люксембург-Хмелевского.

Организации ГПО «Минск-
строй» ведут также рекон-
струкцию ОАО «Камволь», 
зданий РУП «Стройтехнорм» 
на ул. Минина, админи-
стративно-хозяйственных 
зданий по пер.Калинина и 
ул.Харьковской и ряд дру-
гих объектов.

кредитные ресурсы банка.
Трест № 15 «Спецстрой» 

выиграл тендер на строи-
тельство двух новых улиц 
в «Минск-Мире» и продол-
жит работать в этом жилом 
комплексе на переходных 
объектах транспортной ин-
фраструктуры. В 2022 году 
спецстроевцы завершат 
также последний этап стро-
ительства (третья очередь) 
первого транспортного 

това до очистных сооруже-
ний в районе ул. Чижевских 
с последующей их рекон-
струкцией, а также улиц в 
комплексе «Минск-Мир».

В портфеле заказов-2022 
организаций «Минскстроя» 
есть в том числе многоуров-
невые паркинги, транспорт-
ные развязки, подземные 
переходы, инженерные сети.

ЗАПИСАЛА

НИНА ЦЫКУНОВА

На счету организаций ГПО «Минскстрой» в 2021 году 
более 150 реализованных объектов, среди которых 6 
средних школ, 2 детских сада, 4 объекта здравоохра-
нения, 33 – инженерно-транспортной инфраструктуры.

Среди наиболее значимых – суперсовременный кор-
пус хирургии и трансплантологии на Семашко, здания 
судов Первомайского и Советского районов, высот-
ный жилой комплекс «Лазурит», самое большое по 
вместительности учреждение образования – гимназия 
№ 41 на ул. Чюрлёниса, школа в «Магистре» – в том 
числе для одаренных детей Национального детского 
технопарка, детский садик в «Минск-Мире», корпуса 
Национального художественного музея и многие дру-
гие объекты.

Александр Потопович:
«Производственная

программа текуще-
го года по загрузке 
мощностей органи-
заций ГПО «Минск-
строй» сформирова-
на на уровне 77%. Это 
хороший старт для 
первого квартала. 
Все коллективы обе-
спечены работой и 
начали год  в привыч-
ном ритме. Програм-
ма будет еще наполняться. Решением 
Мингорсовета наши подрядные орга-
низации закреплены за перспектив-
ными, раскрывающимися в этом году 
объектами без проведения процеду-
ры торгов. Что, безусловно, большой 
плюс для повышения рентабельности 
и эффективности их работы».

В 2021 году ГПО «Минскстрой» ввело в эксплуатацию 347 тыс.кв.м жилья –
 34 жилых дома. Из них 270 тыс. «квадратов» (25 жилых домов) в городе Минске 
и 77 тыс.кв.м (9 домов) за пределами столицы.

«МИНСКМЕТРОСТРОЙ» 
продолжит в этом году стро-
ительство трех станций тре-

тьей Зеленолужской линии 
минского метро. Городской 
инвестпрограммой выделено 
для освоения в течение года 
150 млн руб. Предусмотрены 
два источника финансирова-
ния – бюджетные средства и 

кольца, ввод которого сни-
зит интенсивность движе-
ния автотранспорта через 
центр столицы.

Стройтрест № 7 продол-
жит строительство дождево-
го коллектора от ул. Кижева-

ста № 7 на завершающей 

АрендноеАрендное жильё жильё
В 2022 году в стране введут в эксплуатацию почти 87 

тыс.кв.м арендного жилья. В Минске планируется по-
строить 13,6 тыс.кв.м такого жилья. В Брестской области 
– 19 тыс.кв.м, в Витебской и Гомельской – по 15 тыс.кв.м, 
Гродненской – 9,1 тыс.кв.м, Минской – 5,3 тыс.кв.м, Моги-
левской – 9,9 тыс.кв.м.

Жильё-2022:Жильё-2022: 
где и сколькогде и сколько

В Беларуси в 2022 году планируется построить 4,2 млн 
кв.м жилья. Это предусмотрено постановлением Совета 
Министров от 4 февраля 2022 года № 69.

В Брестской области – 640 тыс.кв.м, в Витебской – 355 
тыс.кв.м, Гомельской – 520 тыс.кв.м, Гродненской – 475 
тыс.кв.м, Могилевской – 330 тыс.кв.м.

В Минской области не-
обходимо построить 1 
млн кв.м, из них 24,4 тыс.
кв.м – в городах-спутни-
ках  для минчан, состоя-
щих на учете нуждающихся в улучшении жилищных условий. 

В целом же для граждан, состоящих на учете нуждаю-
щихся в улучшении жилищных условий, будет построено в 
этом году 1,370 млн.кв.м. Из них в столице – 140 тыс.кв.м.

В Минске предстоит 
ввести в эксплуатацию 
880 тыс.кв.м.

В Шабанах на ул.Бачило,13 
начался капитальный ремонт  
средней школы № 210, кото-
рая была закрыта несколько 
лет назад. Строители уже за-
ехали на площадку. 

Д а н и и л  С о л о в е й ,
мастер филиала «СУ-201» 
ОАО «Стройтрест № 35»:

– Здание разбирается до 
каркаса: демонтируются 
кровля, полы, перегород-
ки, сбивается штукатурка. 
Оставим только колонны, 
ригели, плиты перекрытия 
и наружные стены. В про-

цессе реконструкции бу-
дет  выполнено усиление 
основания фундаментов, 
плит перекрытия, ригелей, 
колонн каркаса и узлов 
крепления стеновых па-
нелей, проведен ремонт 
опорной конструкции, за-
менена гидроизоляция 
подвала и технического 
подполья. Согласно про-
екту заменим также вент-
шахты, расширим лест-
ничные марши, проведём 
тепловую модернизацию 
здания.

УСР 1 треста вы-
полнило подгото-
вительные работы 
на стройплощадке 
и приступило к раз-
работке котлована и 
созданию свайного 
поля под спортком-
плекс на ул. Ком-
сомольской между 
банком и поликлиникой. За-
бито более ста свай на глуби-
ну от трех до пяти метров.

Менее чем за год строите-
ли планируют возвести трех-
этажный современный объ-
ект со спортивными залами, 
бассейном и блоком саун с 
купелью 3,5х1,8 метра.

Любители здорового об-
раза жизни смогут занимать-
ся гандболом, мини-футбо-

лом, баскетболом, волей-
болом и теннисом. Преду-
смотрен зал для фитнеса и 
тренажерка. Плавательный 
бассейн с двумя чашами — 
25х11 и 10х6 метров — пред-
назначен как для оздоро-
вительного плавания, так и 
обучения взрослых и детей.

Все помещения ФОКа 
приспособлены для по-
сещения физически осла-
бленными лицами.

ФОК для жителей ФаниполяФОК для жителей Фаниполя

Процесс пошелПроцесс пошел

ЭлектродомаЭлектродома
В текущем году построят 215,3 тыс.кв.м  в жилых до-

мах, в которых для отопления, горячего водоснабжения и 
приготовления пищи используется электрическая энер-
гия. Из них в столице будет введено 7,9 тыс.кв.м электро-
жилья. В Брестской области – 18 тыс.кв.м, Витебской – 
23 тыс.кв.м, Гомельской – 20 тыс.кв.м, Гродненской 
– 30 тыс.кв.м, Минской – 55 тыс.кв.м, Могилевской – 
61,4 тыс.кв.м.

Индивидуальное жильёИндивидуальное жильё
В целом по стране объем строительства индивидуаль-

ного жилья должен составлять не менее 40% от ввода в 
эксплуатацию общей жилой площади.

Местные органы власти совместно с Минстройархи-
тектуры будут оказывать всестороннее содействие граж-
данам в строительстве индивидуальных жилых домов, в 
том числе путем расширения ассортимента продукции 
индустриального домостроения для использования в ин-
дивидуальном строительстве, создания системы услуг по 
строительству таких домов, оказания помощи в обеспече-
нии строительными материалами.
По материалам БелТА

йй раййонннойой 
цы в Борровв-
У стрроййтре-

Поликлиника №15
Работы ведет  СУ-168 ОАО «Стройтрест №7»
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Виталий Ковалёв

Руслан Астапов и Андрей Лепунов

По инициативе ОАО 

«Институт «Белгоспро-

ект» в Минске прошло 

первое в Беларуси 

BIM-мероприятие по 

внедрению в стро-

ительной отрасли 

технологии инфор-

мационного моде-

лирования – Building 

Information Modeling 

(BIM). На диалого-

вой площадке Event-

пространства «Beton» 

тему обсуждали пред-

ставители проектных 

организаций респу-

блики, заказчики, 

подрядчики, специ-

алисты в области IT.
Опытом внедрения BIM 

-технологий с коллегами 
поделились сотрудники 
«Белгоспроекта». Этот про-
ектный институт  называют 
пионером по внедрению 
BIM в рабочий процесс. Ещё 
в 2013 году Министерством 
архитектуры и строитель-
ства институт был опреде-

лен базовой проектной ор-
ганизацией в нашей стране 
по освоению технологии 
информационного модели-
рования, а спустя год он уже 
выпустил пилот-
ный проект перво-
го объекта –  BIM-
модель здания 
П а р т и з а н с к о г о 
РУВД в Минске.

По словам ге-
нерального ди-
ректора института 
Артема Юшкеви-
ча, на технологию 
информационного 
м о д е л и р о в а н и я 
« Б е л г о с п р о е к т » 
переходил по-
этапно. Сначала 
обновили  ком-
пьютерное и про-
граммное обеспе-
чение, обучили 
персонал, соз-
дали BIM-отдел, 
открыли на своей базе три 
кафедры стройфака БНТУ, 
чтобы растить будущих BIM-
проектировщиков.

Изучив зарубежный опыт, 

разработали концепцию вне-
дрения BIM, провели незави-
симый аудит пилотной BIM-
модели и учли рекомендации 
профессиональных аудито-

ров, чтобы избежать ошибок 
в дальнейшей работе.

В 2021 году на счету «Бел-
госпроекта» было уже два 
проекта, разработанных с 

использованием Building 
Information Modeling, на се-
годня их пять.

О том, какие программ-
ные комплексы применяют 

проектировщики «Белго-
спроекта», работая над 
созданием BIM-моделей, 
как оценивают качество мо-
делей, много ли коллизий 

выявляют, как взаимодей-
ствуют между собой отделы, 
этой и другой информацией 
поделился BIM-менеджер-
начальник BIM-отдела ин-

ститута Денис Лях.
«За информаци-

онным моделирова-
нием будущее. Вне-
дрение BIM в про-
цесс проектирова-
ния и строительства 
позволяет оператив-
но получать доступ к 
любой информации 
об объекте, контро-
лировать качество 
работ на всех эта-
пах, – констатировал 
BIM-менеджер. – Ин-
формационное мо-
делирование нужно 
нам, в первую оче-
редь, для того, чтобы 
улучшить качество 
проектной докумен-
тации, меньше до-

пускать коллизий, ошибок. 
Перед нами стояла задача 
– научить специалистов 
мыслить категориями BIM. 
Надо было поменять пси-

хологию проектировщиков. 
И у нас это получилось».

Участники диалоговой 
площадки активно задавали 
вопросы, дискутировали.

Подытожил встречу гене-
ральный директор «Белго-
спроекта» Артём Юшкевич: 
«Институт ставит перед со-
бой задачу полностью пере-
йти на BIM-проектирование 
к 2024 году. В целом же свою 
миссию коллектив видит в 
активном продвижении и 
развитии BIM-технологий в 
строительной отрасли Ре-
спублики Беларусь».

Поэтому диалог только 
начинается. Анонсирова-
но, что в феврале на этой 
же площадке своим опы-
том BIM-проектирования 
поделится частная проект-
ная организация, а потом 
сообщество обсудит тему 
с представителями регуля-
тора – Министерства архи-
тектуры и строительства.

НАШ КОРР.
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО 

ОАО «ИНСТИТУТ «БЕЛГО-
СПРОЕКТ»

Переход на BIM – веление времениПереход на BIM – веление времени

Сегодня в работе у сборщиков 
изделий из алюминиевого про-
филя филиала УПТК ОАО «Строй-
трест № 35» самый объемный за-
каз: здесь с ноября 2021-го изго-
тавливают витражные конструк-
ции для самого большого произ-
водственного корпуса филиала 
Минского технопарка, который 
создается на площадях бывшего 
велозавода.

Причем около 8 тысяч «ква-
дратов» остекления установят 
в зенитные фонари на кровле и 
1200 кв. м светоотражающих кон-
струкций смонтируют по периме-
тру фасада здания.

Да будет свет! Да будет свет! 
ДневнойДневной

— Современное окно — сложная 
конструкция, где каждый элемент 
несет свою функциональную на-
грузку, — поясняет главный инже-
нер филиала УПТК Андрей Лепу-
нов. — Наружное стекло, низкоэ-
миссионное, покрыто невидимым 
металлизированным слоем, кото-
рый пропускает свет и сохраняет 
тепло внутри здания. Внутреннее, 
многослойное, типа триплекс при 
необходимости удержит осколки 
и защитит работающих от воз-
можных повреждений. Оба стекла 
являются энергоэффективными, 
их теплосберегающие свойства 
значительно усиливаются в соста-
ве стеклопакета.

Участок по производству алю-
миниевых конструкций создан на 
базе филиала УПТК в 2017-м, уком-

плектован профессиональными ка-
драми. Есть станки, необходимый 

ручной инструмент, созданы 
хорошие условия для ра-
ботающих. Здесь произво-
дят витражные системы для 
объектов здравоохранения, 
культуры, спорта, жилья.

— Наши сильные стороны 
— умение быстро собрать-
ся и включиться в работу, 
— резюмирует началь-
ник цеха Руслан Астапов. 
— Конкуренция на рынке 
высокая. Поэтому особое 

внимание — качеству продукции: 
однажды утратив доверие, обрат-
но не отыграешь.

На бывшей территории велозаво-

да будет создан крупнейший филиал 

Минского городского технопарка 

(МГТ). Уже есть претенденты на роль 

резидентов. Работы по реконструкции 

и строительству производственных 

площадок под конкретные инноваци-

онные проекты ведутся при параллель-

ном проектировании.

Генподрядчик — ОАО «Стройтрест № 35», 

проектировщик — УП «Минскпроект».

Площадка для Площадка для 
развития инновацийразвития инноваций

ИНТЕРЕСНО

•  4 ноября 2021 года Минскому городскому тех-
нопарку исполнилось 10 лет;

•  при создании комплекса МГТ на ул. Солтыса 
в основном преобладала реконструкция бывших 
корпусов мясоперерабатывающего завода. Про-

ект реализовало СУ-34 ОАО «Стройтрест № 7». 
Новое здание было единично, появилось на месте 
старых хозпостроек;

•  в Минском технопарке 45 резидентов. Пройти че-
рез сито отбора непросто, зато потом можно рассчи-
тывать на налоговые льготы, специальные кредиты, 
выгодные условия аренды.

Сейчас на 27 гектарах находит-
ся более 60 построек. Большая их 
часть подлежит сносу ввиду ветхо-
сти и нецелесообразности даль-
нейшего использования. Эти виды 
работ выполняет УМ-70 ОАО «Трест 
№ 15 «Спецстрой», располагающее 
необходимой техникой для демон-
тажа строительных конструкций.

Строители сосредоточены на ре-
конструкции самого крупного объ-
екта — третьего корпуса, где в левом 
крыле не прекращают работать ли-
нии по производству отечественных 
велосипедов и мототехники.

По словам директора генподряд-
ного филиала СУ-200 Владимира 
Козловского, на площади более 52 
тыс. кв. м меняются кровля, осте-
кление зенитных фонарей, осу-
ществляется утепление фасада и 
установка современных витражных 
систем. Всего будет заменено 9,5 
тыс. кв. м остекления, его изготовят 
на базе УПТК 35-го.

Еще более масштабные работы 
предстоят внутри корпуса. Де-

монтируются конструкции лако-
красочных и сушильных камер, 
станки в правом крыле, где когда-
то выпускалось торговое обору-
дование; вскрываются перекры-
тия над подвалом, где размещал-
ся цех гальваники…

В этом году строители также 
приступят к перекладке наружных 
сетей: инженерно-техническое 
обеспечение парка будет на са-
мом высоком уровне.

Стоит задача, чтобы к следу-
ющему отопительному сезону 
ключевой резидент технопарка 
— ООО «МотоВелоЗавод» — по-
лучил максимально комфортные 
условия для работы и развития. 

На перспективу задумано, 
что производство будет до-
полнено современными тех-
нологическими линиями, что 
позволит выйти на новый 
уровень развития отече-
ственного бренда.

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

— Пока не 
ясна судьба 
второго кор-
пуса, находя-
щегося в непо-
средственной 
близости от 
Партизанско-
го проспекта, 

будет ли это реконструкция или 
снос, — поясняет Владимир Коз-
ловский. — Это второй по площа-
ди объект в парке, более 30 тыс. 
кв. м. Из опыта могу сказать, что 
реконструкция по срокам дольше.
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«На стройках МИНСКА»

Подведены  итоги  смотра-конкурса 

И чаще всего огни сварки горят именно на стройках. 
Эта профессия для настоящих мужчин. Электросварщик 
ручной сварки СУ-207 ОАО «МАПИД» Валентин Слепица из 
таких: волевой, самодостаточный, состоявшийся в жизни, 
уверенный в себе.

Сварке по книгам не научишься. Это искусство, овла-
деть которым можно только на практике. 24 года работает 
Валентин Владимирович в МАПИДе, с его участием постро-
ены многие жилые микрорайоны столицы. В монтажном СУ-
207 с 2015 года. В бригаде Сергея Капралова ценят опытного 
сварщика, ведь такой специалист сегодня нарасхват.

Инициативные, креатив-
ные, всегда активные. Это о 
молодёжи МАПИДа.

…Совет по работе с 
молодёжью предпри-

ятия подвел итоги 
ежегодного конкур-

са «Лидер года» на 
лучшую постановку 

работы в первичных 
организациях ОО 

«БРСМ».
В номинации 

«Мы – одна ко-

манда» лучшими по итогам 
2021 года названы первич-
ки ЖКУ, аппарата генераль-
ной дирекции/проектного 
управления и СУ-246.

«Лидером года» стала 
секретарь первичной ор-
ганизации БРСМ жилищно-
коммунального управления 
Екатерина Мацкевич (на 
фото)– отличный органи-
затор, творческая личность 
и неравнодушный человек. 
Не уступают в лидерских 

Инициати
ные, всегда 
молодёжи М

…Совет
молодёж

ятия
ежего

са «Ли
лучшу

рабо
орг

«Б

«

«Мы – молодые, а это значит…»«Мы – молодые, а это значит…»
качествах секретари пер-
вичек СУ-207 и СУ-206 Ана-
стасия Поддубная и Екате-
рина Драпакова.

Есть и «Неутомимые 
энтузиасты»: активисты 
БРСМ Дмитрий Котко (СУ-
101), Екатерина Анисько 
(СУ-202), Мария Говорушко 
(СУ-203), Вероника Громы-
ко (аппарат гендирекции 
и проектного управления), 
Дмитрий Дишук (СУ-204).

Так держать!

Мапидовцы дружат со спортом. И COVID тут не помеха, 
чтобы встать на лыжню, пойти в спортзал или бассейн, 
засесть за партию в шахматы.

…Ежегодная спартакиада среди структурных подраз-
делений  ОАО «МАПИД» проводится по 12 видам спорта.

Спортивный 2021 год завершён. Лучшие спортсмены 
работают в аппарате гендирекции и проектном управле-
нии. У объединенной команды больше всех побед. Второ-
го приза удостоена команда СУ-101, третьего – СУ-256.

Коллективу УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ» без спорта никак.
Поэтому сначала была лыжня, потом – комбинирован-

ная эстафета по плаванию и, наконец, футзал. Самые ре-
зультативные физкультурники трудятся в УМ, на втором 
месте – команда завода ЖБИ, на третьем – представите-
ли тоннельного отряда № 1.

К слову, руководители подразделений не только активно 
болели, но и выступали на спортивных площадках и дорож-
ках бассейна, принося своим командам заветные очки.

Мужская работаМужская работа
Первым его объектом 

стал Комаровский рынок. 
Выпускникам 24-го учили-
ща поручили облицовку хо-
лодильных камер.

Каково же было удивле-
ние Михаила Петровича, 
когда спустя сорок лет он 
попал в подвалы рынка и 
нашел свою плитку в до-
бром здравии. Умели учить, 
и работали на совесть!

Самый масштабный про-
ект в рабочей биографии 
Макаренко – строительство 
станции метро «Площадь 
Победы». Здесь в 80-х од-
новременно трудилось на 
укладке камня более двух-
сот плиточников-облицов-
щиков. Укладывали белый 
уральский мрамор, украин-
ский серый и красно-корич-
невый гранит. Вспоминает, 
что спешили, иногда по две 
смены подряд работали.

Михаил Макаренко – пред-
ставитель поколения, ко-
торое сознательно шло на 
стройку и не спешило по ка-
рьерной лестнице карабкать-
ся наверх. Бригаду возгла-
вил, когда стал лучшим в ней. 
В мастера перешел, осознав, 
что способен на большее…

21 год руководит СУ-68 
ОАО «Стройтрест № 4».
Общий стаж работы 

в профессии – 43 года.
Это действительно на-

стоящая мужская работа, за 
честное и профессиональ-
ное выполнение которой у 
Михаила Петровича множе-
ство наград и благодарно-
стей. Теперь мало руково-
дителей, которые вышли из 
рабочих. Несомненный плюс 
– это отношение к людям и 
компетентность в вопросах, 
которым не научить, их надо 
прочувствовать на себе.

Его управление считает-
ся одним из самых квали-

фицированных в столице: в 
каждой минской достопри-
мечательности есть частич-
ка труда коллектива СУ-68.

Здесь про отделку зна-
ют все: как о современных 
тенденциях, в которых нын-
че преобладают натураль-
ность, крупноформатность 
и бесшовность, так и сти-
лях на любителя – лофт, ин-
дастриал, контемпорари…

Все это, конечно, надо 
знать и уметь, чтобы не про-
сто быть в теме, а понимать, 
куда развиваться, каких спе-

циалистов не растерять…
В приоритете — много-

профильность: укладчик 
напольных покрытий рабо-
тает со всем — от линоле-
ума до штучного паркета; 
маляр-штукатур выполняет 
как обычную окраску по-
верхностей, так и разно-
образные декоративные 
виды штукатурки…

— Мы на протяжении де-
сятилетий являемся добро-
совестными партнерами 
УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ». 
Редкая организация может 
занести себе в активы одно-
временную работу на двух-
трех станциях, учитывая 
объемы и требования к ка-
честву, — отмечает Михаил 
Петрович. – Мы это делаем!

…Каждое утро на мони-
торе у Макаренко будущая 
картина дня. Если техника 
разошлась вовремя, мате-
риалы распределены, ка-
дры на местах, можно рас-
считывать на положитель-
ный результат. Когда хотя 
бы одно звено ослабевает, 
страдает вся цепочка. Уме-
ние вовремя подключить-
ся – чутье руководителя. 
И оно Михаила Петровича 
еще ни разу не подвело.

НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ

фотофактфотофакт

Руками сварщиков Руками сварщиков 
строится мирстроится мир

на спортивной орбитена спортивной орбите

Виват победители!Виват победители!

Зимние стартыЗимние старты

Всем пациентам, стол-
кнувшимся с коронавирус-
ной инфекцией, показано:

• сон не менее 8 часов в 
сутки;

• умеренная физическая 
активность, например, еже-
дневные прогулки в хоро-
шую погоду в неспешном 
темпе в местах, где нет ско-
пления людей, а воздух мак-
симально чистый (идеально 
— в лесу, горах или как ми-
нимум в парке);

• ежедневное проведение 
влажной уборки и проветри-
вание помещения;

• избегание воздействия 
повышенных температур, в 
том числе не стоит прини-
мать горячую ванну, посе-
щать сауну и т. д.;

• отказаться от курения и 
употребления алкоголя.

Чтобы облегчить дыха-

ние, рекомендуется спать 
на животе. Это так называе-
мая прон-позиция, способ-
ствующая перераспреде-
лению кровотока в сторону 
передних сегментов лег-
ких, которые значительно 
реже поражаются при ко-
ронавирусе. Также при ды-
хании в таком положении 
тела лучше работают более 
сильные мышцы спины, что 
позволяет дышать легче и 
глубже. В результате улуч-
шается газообмен, а также 
уменьшается отек и вос-
паление. В прон-позиции 
стоит не только спать, но и 
стараться проводить боль-
ше времени, особенно в 
разгар болезни и в первые 
3 месяца после нее.
АЛЛА ШУСТ, 
36-Я ПОЛИКЛИНИКА

Особенности Особенности 
реабилитации после реабилитации после 
COVID-19COVID-19

Первичка ОАО «Трест № 15 «Спецстрой» разыграла сре-
ди привившихся от  COVID-19 сотрудников денежные сер-
тификаты для приобретения путевок в санатории «Бел-
профсоюзкурорта».

Сертификат номиналом 500 рублей достался агенту по 
снабжению Жанне Здрок, СУ-72. По 250 рублей на оздо-
ровление смогут направить специалист по кадрам Алек-
сандра Карвига из СУ-73 и ведущий программист Алексей 
Гражинский — представитель аппарата управления треста.

Татьяна Абакумова, председатель профкома 
ОАО «Трест № 15 «Спецстрой»:

— По распоряжению администрации и согласованию 
первички работникам предприятия, решившим вакцини-
роваться против инфекции COVID-19,  могут быть предо-
ставлены два оплачиваемых дня. 

Почему важно привиться? Чтобы не заболеть!!!
Если все же это произойдет, то вакцинированные пере-

носят болезнь намного легче: без поражения легких, ци-
токиновых бурь и тромбозов крупных сосудов. У них все 
проходит максимально приближенно к обычному ОРВИ, 
что уже можно расценивать как большой плюс.

Привился — выиграл Привился — выиграл 
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Остановить

К праздничному столуК праздничному столу

По горизонтали:

 1. Закидка десанта. 4. Выс-
ший орган управления во время 
войны. 10. Качество, застав-
ляющее бежать с поля боя. 11. 
Крытое углубление в земле, 
вырытое для жилья. 13. Имя 
адмирала Дерибаса. 14. Чьим 
именем называли зажигатель-
ный коктейль? 15. Штрафная 
... 18. Создатель легендарной 
русской винтовки «трехлиней-
ки». 19. Любимый моряками и 
десантниками предмет одежды. 
21. Испытанный и храбрый сол-
дат. 22. Что такое налучье? 26. 
Нахимовское училище в просто-
речии. 27. Артиллерийский сна-
ряд весом меньше пуда до 30-х 
годов называли «гранатой», а 
как назывался снаряд большей 
массы? 31. «Да!» по-военному. 
32. Имя полководца Жукова. 
33. Предатель в разведке. 36. 
Общее повреждение организ-
ма при воздействии взрывной 
волны. 37. Отряды Петра I. 38. 
Светящийся след пули. 39. 
Скрытое расположение для 
внезапной атаки.

По вертикали:

 1. Клацающая деталь винтов-
ки. 2. Российский генерал, осу-
ществивший знаменитый прорыв. 
3. Совокупность транспортных 
средств для перевозки военных 
припасов, продовольствия, ране-
ных. 5. «Каков полк, таков о нем и 
...» (посл.). 6. Какое название было 
впервые употреблено для особо 
удачной пищали (с винтовыми на-
резами), изготовленной в 1654 
году мастером Тимофеем Вятки-
ным? 7. Предводитель казачьих 
войск. 8. Любимая солдатская ко-
манда. 9. Многозарядное короткое 
ручное оружие с магазином для 
патронов. 12. Советский маршал с 
«лошадиной» фамилией. 16. Ору-
дие для навесной стрельбы. 17. 
Воинское звание солдата. 20. «От-
мазка» от призыва. 23. Замена но-
ска у солдата. 24. Рисунок на каж-
дой из ленточек бескозырки. 25. 
Военно-промышленный комплекс 
(разг.). 28. Прозвище самолета 
«Су-37». 29. Имя героя Великой 
Отечественной войны Ковпака. 30. 
Выпускница из лука. 34. ... молодо-
го бойца. 35. Сражение в старину.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали:

 1. Заброс. 4. Ставка. 10. Трусость. 11. Землянка. 13. Осип. 14. Молотов. 
15. Рота. 18. Мосин. 19. Тельняшка. 21. Вояка. 22. Чехол. 26. Мореходка. 
27. Бомба. 31. Есть. 32. Георгий. 33. Крот. 36. Контузия. 37. Потешные. 38. 
Трасса. 39. Засада.

По вертикали:

 1. Затвор. 2. Брусилов. 3. Обоз. 5. Толк. 6. Винтовка. 7. Атаман. 8. Отбой. 
9. Револьвер. 12. Конев. 16. Миномет. 17. Рядовой. 20. Уклонение. 23. 
Портянка. 24. Якорь. 25. Оборонка. 28. Беркут. 29. Сидор. 30. Стрела. 34. 
Курс. 35. Сеча.

Этот питательный злак прост в 
приготовлении и обладает рядом 
потенциальных преимуществ для 
здоровья, включая профилактику 
заболеваний и улучшение пищева-
рения. Как цельное зерно, булгур 
является пищей с высоким содер-
жанием клетчатки, низким содержа-
нием жира и калорий, источником 
марганца, магния и железа. У людей, 
потребляющих от 90 до 225 граммов 
цельного зерна в день, риск сер-
дечных заболеваний на протяжении 
всей жизни снижается на 20%.

Крупа производится из расколо-
тых цельных зерен пшеницы, кото-
рые перед упаковкой на производ-
стве отвариваются и высушива-
ются. В результате они готовятся 
гораздо быстрее.

Булгур считается цельным зер-
ном, то есть в пищу употребляется 
все зерно пшеницы, включая за-
родыш, эндосперм и отруби. По-
скольку это минимально обрабо-
танное зерно, оно сохраняет боль-
шую питательную ценность, чем об-
работанные продукты из пшеницы.

Как варить?

Поскольку крупа булгур уже ча-
стично приготовлена, ее легко и 
быстро сварить в домашних усло-
виях. Большинство видов булгура 
готовятся менее чем за 15 минут. 
Соотношение воды и крупы 2:1. По 
готовности крупы лишнюю воду 
слить, крупу размять.

ЛИЛИЯ ЦВЕТКОВА,
ВАЛЕОЛОГ 6-Й ПОЛИКЛИНИКИ

Булгур — Булгур — 
полезно, полезно, 
недорого, вкуснонедорого, вкусно

питаемся правильнопитаемся правильно

Салат «Любимый муж»Салат «Любимый муж»
Ингредиенты:

куриная грудка (копченая) – 0,3 кг;
свежие шампиньоны – 0,3 кг;
салатный лук (белый) – 2 шт.;
отваренные куриные яйца – 4 шт.;
плавленый сырок – 2 шт.;
зубчики чеснока – 2 шт.;
томаты – 2 шт.;
майонез – сколько уйдет.

Приготовление:
Свежие шампиньоны порежьте 

тонкими пластинками и выложите на 
сковороду с добавлением неболь-
шого количества растительного мас-
ла. Обжаривайте, пока не выпарится 
сок, затем добавьте соль и перец. 
Спустя пять минут отправьте к ним 
лук, порезанный мелким кубиком. 
Протомите еще 10 минут и уберите в 
сторону, чтобы остывали.

Измельчите копченую курицу. 
Яйца и плавленый сыр натрите на 
мелкой терке и сложите в миску. К 
ним добавьте майонез и пропущен-
ный через пресс чеснок, затем пере-
мешайте. В салатник первым слоем 
положите грибы, затем половину яиц 
с сыром, потом курицу и снова сыр-
но-яичную смесь. Салат поставьте в 
холодильник.

Ароматный стейкАроматный стейк
Для этого блюда лучше брать 

молодую телятину, при этом важ-
но, чтобы вырезка была сделана 
поперек волокон. На гарнир по-
дойдут свежие овощи или карто-
фельное пюре.

Ингредиенты:
говядина – 0,35 кг;
оливковое масло – 1 ст. л.;
соль и перец – по вкусу;

Приготовление:
Кусок говядины хорошо про-

мойте, затем оботрите бумаж-
ным полотенцем и удалите все 
пленки и прожилки. Дайте ему 
полежать при комнатной тем-
пературе около часа, затем на-
режьте на порционные куски, 
посолите и поперчите с двух сто-
рон, а также смажьте оливковым 
маслом. Разогрейте сковороду с 
толстым дном и положите на нее 
стейк, через 30 секунд перевер-
ните на другую сторону.

Стейки из говядины и теляти-
ны можно подавать в прожарке 
«с кровью»,  для свинины это не-
допустимо, и такое мясо должно 
быть полностью готовым.

Такой прием помогает «за-
печатать» соки внутри мяса. 
Снова переверните кусок через 
полминуты и жарьте 4-5 минут с 
каждой стороны. Для большего 
аромата положите на сковороду 
веточку тимьяна и розмарина, а 
также чеснок. Когда время жарки 
выйдет, снимите стейки с плиты, 
накройте их крышкой и дайте по-
лежать 10 минут, после чего по-
давайте к столу.

Ингредиенты:
2 стейка сёмги;
4 картофелины;
1 лимон;
1 пучок шпината;
2 ст.л. растительного масла;
сливочное масло, соль, чёрный 

молотый перец – по вкусу.

Приготовление:
Очищенный картофель нарежьте 

кусками и отварите в подсоленной 
воде. Стейки сёмги натрите с обеих 
сторон солью, уложите на противень 

и смажьте растительным маслом. 
Поставьте противень в духовку, на-
гретую до 250°С на 15 минут. Тем 
временем растопите сливочное мас-
ло на сковороде и потушите на нём 
шпинат в течение 3 минут, постоянно 
помешивая. Выложите шпинат и на 
той же сковороде обжарьте отварной 
картофель, затем добавьте шпинат и 
потушите всё вместе ещё немного. 
Готовые стейки сёмги подайте с гар-
ниром из картофеля и шпината, укра-
сив тонкими кружочками лимона.

Сёмга, запечённая с картофелем и шпинатомСёмга, запечённая с картофелем и шпинатом

Ингредиенты: 
сливки жирные (33%) – 500 мл; 
творог – 400 г; 
сахарная пудра – 150-200 г; 
сахар ванильный – 1 пакетик. 

Бисквитный торт с творожным кремомБисквитный торт с творожным кремомЕсли ваш мужчина не любит слад-
кие кремовые десерты, порадуйте 
его легким бисквитным тортом на ос-
нове коржей и творожного крема. 

Способ приготовления: 
Испечем обычные бисквитные коржи с какао-порошком. Для приготов-

ления творожного крема творог перетираем с ванильным сахаром. Слив-
ки взбиваем с сахарной пудрой до крутых пиков. Соединяем с перетертым 
творогом, взбиваем в однородный крем. Разрезанный на четыре части 
бисквит пропитываем кремом и посыпаем какао-порошком. Если вы хо-
тите сделать этот торт похожим на тирамису, то в пропитку для коржей 
можно добавить кофе.


